



Carta de los Reyes Magos

Queridos amigos de la Tierra:

Todos los años recibimos muchas cartas vuestras y nos alegra ver que aunque habéis dejado atrás la época de jugar al corro y a guardias y ladrones, todavía sois capaces de creer en magos. Gracias a eso, a pesar de vuestros bigotes y vuestros tacones altos, de vuestros tremendos problemas de cada día, podréis alcanzar la dichosa región de las ilusiones y los sueños bonitos. Lo malo es que vuestros deseos no son tan fáciles de satisfacer como los de los niños. A ellos les dejamos una pelota, una muñeca, libros o caramelos, y tan contentos. Pero vosotros, la verdad, nos pondréis en serios aprietos. Unas veces queréis que gane vuestro equipo preferido, otras que os salgan bien las oposiciones, otras que el cirujano acierte a daros esa nariz respingona que la naturaleza no os proporcionó... ¿Os imagináis a los Reyes de Oriente a vueltas con estas peticiones? ¿Crees que podríamos, sin menoscabo de nuestra dignidad, colocar balones en el sitio estratégico para que entren sin dificultad en la portería enemiga, susurrar recomendaciones al oído de los examinadores y presentar al cirujano varios modelos de narices, a cual más seductor? Y esto no sería nada. Nuestros verdaderos apuros aparecen cuando recibimos cartas como ésta:

«Traedme un marido que no beba, ni juegue, ni salga con amigotes. Que me diga que me quiere varias veces al día, que no mire jamás a otra mujer y, si es posible, que sea ingeniero y mida un metro ochenta.»

O como esta otra:

«Deseo una mujer discreta, ahorrotiva y guapa, que no engorde después de casada, que sepa guisar y que tenga los ojos claros.» Pedís, nada menos, el hombre y la mujer perfectos. Nosotros, tratando de complacerlos, rebuscamos en nuestros almacenes y os llevamos lo que más se asemeja a lo que solicitáis.

Al principio os pondréis muy contentos, cantáis a todas horas y reis sin venir a cuento. Pero más tarde empezáis a comparar nuestro regalo con otros que andan por el mundo y os parece que no habrá por qué alegrarse tanto.

«Si, los Magos me han traído un marido que ni bebe ni juega, decis; pero lee el periódico en la mesa y se ha olvidado del día de nuestro aniversario. ¡Es insopportable!»

O: «es verdad que mi mujer prepara las gambas al ajillo como nadie y que educa bien a los niños; ¡pero por qué tendrá esa manía de preguntarme a todas horas a dónde voy y de dónde vengo? ¡Es irritante!» Y en vez de agradecerlos el obsequio, os sentiréis defraudados hasta el punto de pretender cambiarlo como si se tratara de una butaca incómoda.

Lo sentimos, amigos. Ese hombre, esa mujer que queréis, no figura en nuestras existencias.

Todo lo más que podemos hacer es daros un consejo. Se nos ha ocurrido viendo a un niño que había pedido un regimiento de soldados de plomo y encontró en sus zapatos un solo soldadito que, además, tenía la bayoneta torcida.

«No importa, dijo. Tiene cara de valiente.»

Haced lo mismo que él. Ponidle al regalo lo que le falte. Admirad sus virtudes y olvidad sus defectos.

Así haréis más fácil nuestra tarea y viviréis mucho más felices, que es de lo que se trata.

Siempre vuestros afectísimos

MELCHOR, GASPAR Y BALTASAR

MODA INTIMA



Conjunto de camisón y «deshabillé» color lavanda, adornado con un entredós y pasacintas, en el estilo romántico de última moda.



Desafiando el frío y los comentarios de los peatones, un grupo de modelos exhibe las

NUEVO AÑO, NUEVO SOMBRERO



La moda actual impone en los sombreros el estilo gorra de visera, realizadas en los más diversos materiales y colores. Este, presentado por Dior, es de piel blanca con franjas y visera de nápoles negra.

Es realmente incomprensible el desdichado abandono en que las mujeres —y los hombres— han relegado a un ademánico tan elegante como práctico: el sombrero.

Hace todavía pocos años, ninguna señora se atrevía a salir a la calle sin polo. El sombrero forma parte de un concepto social, y prescindir de él era como confesar un desencanto en la escala económica o representativa.

Hoy, por fortuna, no damos a un accesorio vestimentario valores tan convencionales; pero no cabe duda de que una mujer bien vestida, sin sombrero, no lo es tanto. El sombrero es el punto sobre la I, la pieza de mostaza en la ensalada, el detalle que completa y da gracia al conjunto. Y, además, una defensa contra el frío y el desaliento que el viento invernal introduce en el peinado más cuidadoso.

Por todo esto, quizá sea oportuno reconsiderar de nuevo la adopción del sombrero. Escoger aquél que vaya mejor a la forma del rostro, al color y estilo del vestido, y colarlo sobre nuestras cabezas en la confianza de que nos hará parecer más seductoras.



Últimas creaciones francesas de lencería femenina en una de las calles de Londres.

CASONA O EL MIEDO A LA REALIDAD

DICE la abuela de «Los árboles mueren de pie»: «A ver si sois capaces de soñar algo mejor que vosotros mismos». En la butaca, uno se queda perplejo, como si acabase de recibir un golpe. Acaso la perplejidad ha surgido porque la frase nos ha sonado a cosa conocida, a la admonición que nos merecemos, desde hace muchos siglos, los que estamos allí, sentados frente a la escena. ¿Cuántas veces nos han dicho que «soñemos»? «Algo mejor que vosotros mismos», ¿Cuántas veces nos han dicho que «nosotros mismos» no somos gran cosa?

Es tremendo pensar de pronto que la poesía soñadora, la vida del que duerme, se nos está proponiendo desde las tablas durante siglos y siglos. ¿Por qué no hablar del sueño del descanso, después de un día de actividad? ¿Por qué importaremos tan poco nosotros mismos?

Me he acordado de «La vida es sueño», de Calderón, y del comentario de Ganivet. Dice éste en el *Idearium Español*: «España, como Segismundo, fue arrancada violentamente de la caverna de su vida oscura de combates contra los africanos, lanzada al foco de la vida europea y convertida en dueña y señora de gentes que ni siquiera conocía; y cuando después de muchos y extraordinarios sucesos, que parecen más fantásticos que reales, volvemos a la oscuridad de nuestra antigua caverna, en la que nos hallamos al presente encadenados por nuestra miseria y nuestra pobreza, preguntamos si toda esa historia fue realidad o fue sueño...». Segismundo aún se pregunta al volver a la caverna, aún nota demasiado próxima la vivencia real: «Solo a una mujer amaba —que fue verdad, creo yo— pues que todo se acabó —y esto sólo no se acaba». Luego, al volver a la Corte, su largo monólogo «Cielos, si es verdad que sueños es la gran medicina para una colectividad que empieza a no saber qué hacer con la vida. Entre la realidad y la ficción, las fronteras son tan tenues que, viene a decirnos el dramaturgo, la segunda ha de bastarnos. Lo testifica Segismundo, «protagonista real» de una historia que ya no sabe distinguir de sus sueños. Con el tiempo, la realidad se irá desacreditando. Don Quijote proclamará —como dice Unamuno— que «no fue su vida sino sueño de locuras. El círculo está bien cerrado. Hasta la acción es sueño. Todo, en definitiva, lo es. Tenemos respuesta la filosofía de la abulia. A ver si sois capaces de soñar algo mejor que vosotros mismos», como ha vuelto a decirnos este Anciana de la obra de Casona.

«Cuántas veces no ha sido soñada y resonada España? ¿Qué país tiene tantos siglos de retórica para justificar su sueño?

A veces, desde puntos ideológicos bien diversos, se ha señalado nuestra vejez histórica como un motivo de optimismo. Se suponía que estábamos «de vueltas», que los otros países iban llegando a nuestra situación, que nuestra experiencia histórica nos había puesto por delante de los demás. ¿Qué pensar a estas alturas? ¿Y en teatro? ¿Cuál era la poesía de lo inmóvil? Valle se liberó del sueño modernista para dar los gritos geniales del esperpento. El reencuentro de la realidad no podía ser amable después de tantos años de divorcio. Antes, Goldó, en su obra «Realidad», había planteado contradicciones que perturbaban el viejo orden del melodrama. El sueño de los buenos y los malos entraba en crisis. Arribich se arriesgó algunas veces a quitar la máscara colorista a sus personajes. Unamuno los desvelaba, sin hacer demasiado caso de las reglas de la ceremonia teatral española.

«A ver si sois capaces de soñar algo mejor que vosotros mismos». ¿Por qué, Casona? ¿Y por qué no hacer algo mejor que nosotros mismos? ¿Por qué no aspirar a un realismo en el planteamiento general de la vida española? ¿Y no será el teatro uno de los sitios claves desde los que demandarla?

Los Quintero presentaban una Andalucía plácida y sonriente, mientras la prensa testimoniaba los crímenes de la Banda de la Mano Negra, formada por anarquistas muertos de hambre. Jardiel, cuando la frontera española era una línea que nos separaba del mundo, inventaba para sus personajes un viaje fantástico sin salir de la propia alcoba. El mismo teatro de Miguel Mihura representa, en su mejor medida, la temática soñadora: el «irrealismo» de nuestra época contemporánea.

Yo sé muy bien que «Los árboles mueren de pie» ha habido que juzgarla tarde, años después de ser escrita. Y hasta pienso que para Casona, España debía ser desde Buenos Aires un estímulo para buscarse en sus sueños.

Pero, ¿por qué tanto soñar, fantasear, inventar, imaginar...? ¿Por qué esta poesía de la abulia? ¿Cuándo vendrá aquello de decir «sueño poco porque hago durante el día lo que puedo y me acuesto cansado»? Necesitamos una dramaturgia esclarecedora de nuestros actos, de su significación y de sus consecuencias. ¿Quiénes se atreverán aún a seguir soñando? ¿Y cómo es posible que los sueños no se rebelen y dejen de ser cómplices? Al menos, cuando Quevedo soñaba, ponía el dedo en la llaga.

J. M.